

Ellos están de pie

por ALFREDO VARELA

— I —

AUSTEROS funerales. Ojos secos. Caído. Ensangrentado. La mirada fija aún en la huella de la bala.

Quebrado el cuerpo hostil a la fatiga, la sonrisa viril como perdida entre los labios gruesos, y la nuca clavada inmóvil en la tierra dura.

Otro muerto de espaldas, con la boca pegada a los resquicios de la roca y la mano extendida, cual si hablara a los desconocidos camaradas que al invasor oponen una viva trinchera, y una resistencia ardida.

Este doblado está, que la granada lo encontró cuando firme disparaba parapetado en su ametralladora segando nazis como trigo otrora, y mira sin mirar, como diciendo: continuó en la vida, aún muriendo.

Austeros funerales. Ojos secos.

Aquellos a la aurora fusilados, roídos por el fuego, calcinados, que cayeron cantando y tan enteros que un temblor sacudió a los fusileros, y que ahora en ceniza convertidos aún persiguen y siegan enemigos.

Los servidores de la batería —acero contra acero— todavía latiendo, todavía disparando, todavía encorvados, apuntando desde la muerte a la columna parda el corazón mezclado a la metralla.

Austeros funerales. Ojos secos.

"Se les hizo funerales austeros. Ojos secos y banderas rojas. La muerte ha sido derrotada. Puesta en el banco de los saboteadores. Nadie quiso oír el ruido de sus pasos. Están muertos, pero marchan al ritmo de los otros".

Ilya Ehrembourg.

"Los cadáveres rusos se levantan y disparan inesperadamente sobre los alemanes".

Comunicado nazi.

Y los tanquistas y los aviadores dueños de tierra y aire, vencedores bajo todos los cielos, que cayeron después que a centenares abatieron abriendo rutas en la muerte, luego de haber abierto paso al mundo nuevo. Y tantos con el rostro ya borroso doblado sobre el pecho poderoso, tan vivos que la muerte conquistaron porque a la muerte, vida se llevaron, ¡hermosos muertos son, de limpio trigo coronados, de lluvias florecidos!

— II —

Por fin muertos están, ahora descansarán. Para los muertos, tejan las mujeres banderas con estrellas y laureles. Para los muertos, una suave tierra que sus huesos cansados piden tregua. Para los muertos, tumba de amapolas donde dormiten con su muerte a solas.

Ya que muertos están, les toca descansar.

Pero los muertos huyen de la tierra y ardientes vuelven a la ardiente guerra. Ellos no quieren paz, aman al viento, y aún inertes, los lleva el pensamiento a buscar en su puesto, en su brigada, nueva muerte junto a sus camaradas.

Aunque muertos están, no quieren descansar.

— III —

Ellos están de pie, como si nunca se hubieran muerto, como si pensarán que no vive la muerte, que no rige mientras dura el fragor de la batalla.

EL ARCA DE NOE

de Zúñiga Hermanos



Fábrica Nacional de
Sillas PLEGADIZAS
en toda forma tamaño y estilo

PATENTE No. 428

AVENIDA 10 ENTRE CALLES 6 y 8

— TELEFONO 4-4-9 2 —

Clubs permanentemente en formación a **1** por semana

Nadie quiso oír el ruido de sus pasos.

Los ojos encendidos, rostro al viento se afirman tercamente en su esperanza, y aunque muertos están, sobre otros muertos entre ruinas y llamas se adelantan.

La muerte ha sido derrotada.

Mientras combaten, lluvia, polvo y aire a músculos y huesos reemplazan, de cada herida brótales la sangre en doloridas lenguas derramada.

Nadie quiso oír el ruido de sus pasos.

Aceptarán la muerte, sobre el filo de la austera victoria conquistada, cuando libres de nuevo las fronteras se afirmen junto al alba solidaria.

La muerte ha sido derrotada.

Oh tierra luminosa, Unión Soviética, madre del porvenir, mira tu savia: tus muertos de pie están, y hasta su gloria, envuelta en sangre la victoria avanza.

Nadie quiso oír el ruido de sus pasos: la muerte ha sido derrotada.

— IV —

Pelearon y murieron. Mas ninguno

GUERRILLAS EN LA

—(Viene de la pág. 3) paración y vigilancia para una acción de masas en la primera oportunidad.

Los fascistas siempre le han temido a las tácticas de guerrillas. Ellos saben que éstas pueden rivalizar en todo con sus fuerzas, especialmente cuando éstas tácticas se llevan a cabo en gran escala, contando con los medios de todas las modernas armas como está sucediendo en la Europa Oriental hoy. La guerra de guerrillas, por ser la expresión directa y la determinación del pueblo a resistir, nunca termina mientras existan tropas fascistas de ocupación. Es la primera y última respuesta del pueblo a sus opresores. Termina sólo cuando la victoria del pueblo esté asegurada. "Es una guerra que se desarrolla en cada pulgada de terreno, en cada casa en cada matorral", dice A. Fadeyev, autor soviético, "una guerra de hombres y mujeres en masa, de toda la población contra los violadores y bandidos. En esta guerra no hay piedad para el enemigo, para nada de lo que posea, para nada de lo que pueda fortalecerlo".

Los éxitos de las unidades de guerrilla en China, organizadas con la ayuda soviética, no necesitan comentarios. Todo el mundo sabe que los ejércitos japoneses no han podido establecerse con seguridad en ninguna parte del interior de China. Con la ayuda soviética, los partidarios chinos han convertido sus luchas de guerrillas en una ciencia especial.

En Etiopía, también, la organización de guerrillas hizo posible una activa resistencia después de la derrota del ejército regular. En un artículo

en "PM" en abril 7, de 1941, poco después de la derrota de los fascistas en Etiopía por los ingleses, Weldon James describe cómo las guerrillas etiópicas, "operaron en estrecha cooperación con la Real Fuerza Aérea, señalando las ofensivas contra los puestos italianos de manera que coincidieran con los terribles bombardeos y fuego de ametralladoras". "Las guerrillas de los etiopes desmoralizaban a los fascistas aún antes de que las tropas británicas empezaran sus ataques", agrega Weldon James.

Hoy la lucha de guerrillas está difundida por toda Euro-

Ordene sus
CLICHES
al

FOTOGRAFADO

CABEZAS

Teléfono 4380

Apartado 1176

75 VARAS SUR DE LA CATEDRAL

pa. Leemos que los serbios están atacando a los puestos alemanes e italianos en grupos de guerrillas bien organizados. En la isla de Creta, la lucha de las guerrillas ha obligado a las fuerzas de ocupación a mantenerse dentro de los principales pueblos. Diariamente nos enteramos de trenes descarrilados, depósitos de municiones dinamitados y caminos y puentes destruidos. Esto, indudablemente, irá aumentando y transformándose en una lucha científica de guerrillas a través de la Europa ocupada, a medida que la máquina de guerra nazi se vaya debilitando en el este.